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BOXE É PSICOTERAPIA

Professor de filosofia, empresário do ramo de segurança, ex-atleta de boxe, praticante de jiu-jít-
su, pai, voluntário, e agora um apaixonado pelo estudo da psicologia. Esse sou eu, uma multi-
dão de gostos e afazeres em apenas uma pessoa. Sou assim, não consigo escolher uma ou duas 

coisas que gosto de fazer, sendo assim, faço tudo o que eu consigo.
Já fazia uns anos que não dava aula de boxe. Porém, procurado por um amigo, comecei a treiná-lo. 

Decorrido um tempo ele me disse que tinha procurado o boxe por um problema pessoal. Me disse que 
teve um pai muito violente e que, desde criança, ficou sempre inseguro em situações de confronto. 
Tratando-se meu amigo de um psicólogo, e sendo eu um estudioso do tema, decidimos mudar a abor-
dagem do treinamento. Segundo Sigmund Freud todos somos neuróticos em alguma escala. Ao desen-
volver o sistema de catarse, descoberto pelo doutor Josef Breuer, Freud postula a necessidade de expor 
ou reviver os episódios traumáticos. Falar sobre um episódio traumático ou revivê-lo de alguma forma, 
“desembaraça” a neurose e faz com que ela se dissipe.

Dito isso, durante o treinamento de boxe, comecei a reproduzir falas do pai que intimidavam meu 
amigo quando criança. Em um processo mais avançado, subi com ele no ringue e disse para me ba-
ter com toda a força. É impressionante como o inconsciente rege nossa vida. Tanto Nietzsche quanto 
Freud concordavam que o consciente é a parte mais ínfima e menos importante da nossa psique. “Não 
sou amo em meu próprio lar”, dizia Freud. Mesmo eu dizendo que não revidaria, ele não conseguia me 
bater.

A medida que ele foi se soltando, cada vez que eu, apenas ameaçava uma reação, ele reagia de modo 
infantilizado, se retraindo e fazendo uma expressão de criança assustada, com medo do castigo. Ele 
fingia que me batia, assim como, algumas pessoas, fingem que estão vivendo. Estão tão presas a seus 
medos que não conseguem viver de fato.

Porém, o processo de catarse é libertador. Em poucos rounds a confiança lhe veio, como que por 
mágica. “Insides” de sua infância lhe vinham toda hora a mente, mas sua confiança foi aumentando 
gradativamente. No último round me custava receber diversos socos realmente fortes.

Treino terminado, exaustos física e psicologicamente, a satisfação e alegria brilhavam radiantes em 
seu rosto. Mais tarde, nesse mesmo dia o encontrei em uma reunião. Ele veio sorrindo e me disse: 
“cara, mudou alguma coisa em mim. Parece que virou uma chave na minha cabeça”.

Em mais de 20 anos praticando boxe, ouvi centenas, para não dizer milhares de vezes, que o boxe 
é uma terapia (não sou adepto de hipérboles), porém, desconfio que, dessa vez, os números não são 
exagerados. Uma forma das pessoas descarregarem sua energia e sua agressividade de forma saudável 
sem ser nocivo a ninguém. Contudo, é a primeira vez que aplico o treinamento de boxe como psico-
terapia. Ouso dizer que apliquei como psicoterapia por ter planejado cada passo de forma a liberar a 
neurose instalada. Não posso deixar de dar o devido crédito ao meu amigo, que supervisionou a apli-
cação da psicoterapia em si mesmo.

Já ouviu que o boxe faz bem? Que o boxe emagrece? Que te dá consciência corporal? Condiciona-
mento aeróbio?

Enfim, acrescento mais um benefício da prática do boxe. Ele liberta sua mente. Te destrava dos seus 
medos e de suas neuroses. Com muita satisfação posso afirmar, BOXE É PSICOTERAPIA.

POR CHILENO GÓMEZ 

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

(*) CHILENO GÓMEZ - PALESTRANTE, PROFESSOR DE FILOSOFIA, PSICANALISTA E MESTRANDO EM 
PSICANÁLISE DENTRE OUTRAS FORMAÇÕES E EMPRESÁRIO DO RAMO DE SEGURANÇA. EX-ATLETA DE 
BOXE E FAIXA-PRETA DE JIU JITSU. AUTOR DO BEST-SELLER “O DEUS DA FILOSOFIA – DEUS EXISTE?”.
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SAÚDE/AUTISMO

► A médica Mirian Revers Biasão também ministra um curso sobre autismo em adultos pela Escola Internacional de 
Desenvolvimento.

Psiquiatra brasileira tem estudo 
científico sobre autismo publicado 
pela revista Nature

MARIA EMILIA SILVEIRA – ASCOM 
(AGÊNCIA SOUK)

emilia@agenciasouk.com.br

A médica Mirian Revers Biasão também ministra um curso sobre 
autismo em adultos pela Escola Internacional de Desenvolvimento

A médica psiquiatra e docente da Escola Internacional de Desenvolvimento (EID), Mirian Revers Biasão, teve o reconhecimento 
da revista científica Scientific Report, uma das publicações da Nature, uma das mais importantes do mundo, na última edição. A 

revista publicou o artigo "Computer-aided autism diagnosis based on visual attention models using eye tracking" - em português Diagnós-
tico de autismo pelo computador  utilizando o rastreamento ocular baseado em modelos de atenção visual - no qual a especialista analisa 
o diagnóstico não invasivo com suporte computacional em diferentes níveis funcionais e de idades, podendo ser uma ferramenta para 
facilitar o diagnóstico do Transtorno do Espectro Autista (TEA).

"Não há exames para detectar o autismo, o diagnóstico é clínico. Por isso é fundamental que haja profissionais capacitados para iden-
tificar os sinais e sintomas do TEA e o respaldo da tecnologia pode facilitar um diagnóstico certeiro. O reconhecimento da revista Nature 
é importante para projetar os avanços que a tecnologia de rastreamento ocular pode trazer aos pacientes", afirma Mirian Biasão.

A doutora Mirian Revers Baisão atua há 11 anos em psiquiatria focada na infância e adolescência, com formação pela Universidade 
Estadual de Maringá, residência em psiquiatria pela Universidade Estadual de Londrina (UEL), residência em psiquiatria da infância e 
adolescência pela PUC-Campinas, mestrado pela Universidade de São Paulo (USP) e também foi assistente de pesquisa no KIND-Ka-
rolinska Institutet, em Estocolmo, Suécia. Atualmente ministra o curso  "O essencial para compreender o autismo em adultos", voltado a 
profissionais da saúde e áreas biológicas, e parte da grade da Escola Internacional de Desenvolvimento. O curso acontece de forma remota 
e as vagas estão abertas pelo site https://psicologia.e-eid.com/cursos/o-essencial-para-compreender-autismo-em-adultos.html 

(FOTO: DIVULGAÇÃO).
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SAÚDE AUDITIVA

Saúde auditiva merece 
atenção especial

Neste Dia Mundial da Audição, médica alerta para cuidados com 
os fones de ouvidos, que não são vilões, mas podem vir a ser

VALDEVANE ROSA – ASCOM 
(COMUNICAÇÃO SEM FRONTEIRAS)
valdevane@comunicacaosemfronteiras.com

O primeiro Relatório Mundial sobre Audição, lançado em março de 2021 pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS), estima que um quarto da população global, ou o equivalente a cerca de 2,5 bilhões de pessoas, terá 
algum grau de perda auditiva até 2050. O estudo destaca que cerca de 60% das perdas podem ser evitadas com 

prevenção e tratamento de doenças ligadas à surdez. Segundo o Instituto Brasileiro de Geografia Estatística (IBGE), 
mais de 10 milhões de pessoas no país têm algum problema relacionado à surdez, ou seja, 5% da população é surda. 
Entre elas, 2,7 milhões não ouvem nada.

► Otorrinolaringologista Alda Linhares 
destaca algumas questões sobre o que 
pode levar as pessoas a uma surdez 
precoce. 

(FOTO: ARQUIVO PESSOAL). Para discutir o assunto, especialistas marcaram o dia 3 de março 
como o Dia Mundial da Audição. A otorrinolaringologista Alda Li-
nhares de Freitas Borges (CRM 19205), que atende no centro clíni-
co do Órion Complex, em Goiânia, destaca algumas questões sobre 
o que pode levar as pessoas a uma surdez precoce. Ao contrário 
do que muitos pensam, o fone de ouvido não é, necessariamente, o 
personagem malvado da questão. “Ele não é um vilão, mas pode se 
tornar um. Na verdade, ele vira um problema quando a pessoa faz 
uso muito prolongado com volume alto”, salienta.

A pandemia fez com que as pessoas se adaptassem ao home office 
com várias reuniões remotas e ao ensino à distância, aumentando 
o uso dos fones de ouvido. Embora ainda não haja estudos sobre o 
impacto disso na saúde auditiva, especialmente de crianças e ado-
lescentes, sabe-se que houve crescimento no consumo de fones de 
ouvido. Segundo a fabricante alemã Sennheiser, em 2020, houve 
aumento de 70% nas vendas desses acessórios no Brasil. A brasilei-
ra Multilaser também registrou um crescimento de mais de 50% na 
comercialização desse tipo de equipamento.
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► Segundo a médica, 
os fones de ouvidos não 
são vilões, mas podem 
se tornar em caso de 
uso incorreto. 

(FOTO: PIXABAY). 

“Isso torna-se uma preocupação, porque cada vez mais as pessoas estão usando o fone por um período maior e muitas 
vezes com um volume muito elevado. O ideal é tentar manter o uso por poucas horas no período de um dia, fazendo in-
tervalos de uso, com uma intensidade menor que 50% da potência do aparelho, claro que isso irá depender da potência de 
cada aparelho, sendo o ideal manter em um volume menor ou igual a 50dB. Para intensidades de som maiores que 70dB, 
a OMS recomenda o uso do fone por no máximo uma hora ao dia”, detalha Alda Linhares.

No entanto, os fones de ouvido não são os únicos que podem afetar a audição, levando a uma surdez precoce. A otorri-
nolaringologista explica com o que se deve ter cuidado: “evitar a exposição a sons muito altos, intensos e súbitos. Fazer 
proteção auditiva com os EPIs (Equipamentos de Proteção Individual) adequados para aquelas pessoas que estão expostas 
diariamente, em especial em ambiente de trabalho, a ruídos contínuos e de volume elevado”.

É preciso se atentar aos sintomas que indicam uma perda de audição. “Sinal comum é o isolamento social da pessoa, 
tanto em pacientes jovens quanto nos idosos, mas especialmente nos idosos. Isso decorre da dificuldade de compreensão 
da fala e distinção de sons, levando a constrangimentos. Outro sinal precoce de perda auditiva é o zumbido. Sensação de 
abafamento ou pressão nos ouvidos também podem servir de alerta”, pontua a especialista.

Alda Linhares destaca que o ideal é procurar um médico antes dos sintomas começarem. “O certo é sempre fazer uma 
rotina de prevenção com o seu otorrinolaringologista. É muito melhor a gente prevenir do que remediar essa perda audi-
tiva. A prevenção é ter os cuidados auditivos corretos e manter acompanhamento com um otorrino que possa te orientar”, 
reforça a médica que atende na clínica Audilife, no Órion Complex.

Mais fatores
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Prefeitura de Vitória da Conquista 
incentiva práticas esportivas 

para o público feminino
SECOM/PMVC

secom@pmvc.ba.gov.br

O cenário esportivo brasileiro ainda é marcado pela desigualdade de gênero. Segundo o relatório “Movimen-
to é Vida” mais recente, do Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento (PNDU), a prática de 
exercícios físicos por mulheres no país é 40% inferior aos homens.

Disposta a reverter esse quadro em Vitória da Conquista e por acreditar na equidade de gênero e no protagonismo 
das mulheres, a Coordenação de Esportes, ligada à Secretaria Municipal de Cultura, Turismo, Esporte e Lazer (Sec-
tel), tem incentivado a prática de diferentes modalidades esportivas para o público feminino.

“Temos procurado oferecer às mulheres, por meio dos nossos projetos sociais, algumas modalidades esportivas, 
nas quais elas possam mostrar suas potencialidades, conquistar bem-estar psicológico, bem como superar os limites 
e estimular a socialização”, comentou o coordenador de Esportes, Luciano Pina.
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Atualmente, estão sendo oferecidas as seguintes 
modalidades: futebol, futsal, judô, karatê, muay thai, 
jiu-jitsu, capoeira e vôlei. Mas, a coordenação já ava-
lia a possibilidade de disponibilizar outras modalida-
des, como basquete, handebol, xadrez, baleado, dan-
ça e boxe. Todas as atividades acontecem no Estádio 
Municipal Edvaldo Flores.

A estudante Sara Marques, de 9 anos, teve uma das 
duas aulas semanais de judô na tarde desta quarta (2). 
Praticante do esporte há mais de três anos, ela conta 
sua relação com a arte marcial. “Eu gosto, eu amo 
fazer judô. Me deixa mais corajosa, me dá mais ale-
gria”, disse.

Enquanto isso, Maria Eduarda Oliveira (13 anos) e 
Alice Pereira (21 anos) faziam o treino de vôlei, que 
iniciaram há cerca de quatro meses. “Eu acho muito 
bom, principalmente as novas amizades. E a questão 

do esporte é super importante, eu acho que todo mundo deveria ter pelo menos uma prática”, avaliou a estudante Maria 
Eduarda.

Alice é universitária e já havia praticado vôlei com amigos. De acordo com ela, o treino orientado tem sido uma expe-
riência gratificante. “A gente vai ter oportunidade de jogar um amistoso e fazer uma copinha, que o professor mesmo está 
organizando com algumas outras escolinhas de vôlei aqui em Conquista. Essa motivação a mais de poder praticar o esporte 
com mais objetivo”, afirmou.

Podem participar da iniciativa mulheres de seis a 60 anos de idade, a depender da modalidade escolhida. A inscrição pode 
ser feita em horário comercial, no Estádio Municipal Edvaldo Flores, que está localizado na Avenida Bruno Bacelar, s/n, no 
Bairro Alto Maron.

Mais informações, pelo telefone (77) 3421-8757.

(FOTO: SECOM/PMVC)

(FOTOS: SECOM/PMVC)

► Sara Marques (9 anos)  ► Maria Eduarda Oliveira (13 anos) 

► Alice Pereira (21 anos) 
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PUTIN E COCOIA

Uma das piores coisas que podem ocorrer na humanidade é a guerra.  Pior, ainda, são atos bé-
licos de perversa   imprevisibilidade.  

O Putin é assim!   Como se diz -aqui na Bahia - atuou na "cocoia".  Atacou na madrugada 
e sem aviso prévio!   Com recheios de maldade, covardia e despido de qualquer senso humanitário. 

Lembremos de outra abjeta surpresa na nossa história: o ataque japonês a Pearl Harbor e sua vingan-
ça americana com as bombas atômicas lançadas nas cidades japonesas.

Sabe-se que os conflitos militares de invasão à países geram, não raras vezes, atos desumanos e de 
imensa irracionalidade.  

Qual a razão da Rússia em não atuar com as centenas de condutas e posturas civilizatórias para sua 
conciliação? 

Seguramente o seu apego ao poder!  Não querem uma Ucrânia livre e participante da OTAN, pois, 
interpretam-na como uma grande ameaça. 

No mais, atacam-na em plena pandemia da Covid! 
Nada, absolutamente nada, contém tal ódio!   Um absurdo! 
Esquecem de milhares de civis, crianças, enfermos e idosos que vão sucumbir aos ataques. Despre-

zam as condutas éticas e exemplos de Gandhi no que pertence a pacificação e desobediência civil sem 
armas.  

Afinal:  " Tudo muda quando menos esperamos " Pessoas do bem pedem Paz!   Reflitamos, pois! 

POR ROMMEL ROBATTO 

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

ROMMEL ROBATTO É PROFESSOR UNIVERSITÁRIO, OFICIAL DE JUSTIÇA FEDERAL TRF1 , MESTRE 
EM DIREITO PELA UFPE , DOUTORANDO EM DIREITO - UAL - LISBOA E MEMBRO DO INSTITUTO 
GEOGRÁFICO E HISTÓRICO DA BAHIA . rmmrtt@yahoo.com.br
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SANEAMENTO BÁSICO

Ministério Público firma acordo com 
município de Correntina para construção 

de Estação de Tratamento de Água

MILENA MIRANDA – ASCOM MP/BA
https://www.mpba.mp.br/

(FOTO: ASCOM MP/BA)

O Ministério Público estadual firmou Termo de Ajustamento de Conduta com o município de Correntina e o Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto (Saae) para modernizar e estruturar o atual sistema de abastecimento de água da cidade.  
No acordo, o município se comprometeu a construir uma estação de tratamento convencional com vazão de 300m3 de 

água por hora e contratar uma empresa de engenharia que ficará responsável pela realização das obras. O Município informou 
ao MP que já dispõe de R$ 2 milhões em seu orçamento para a execução do projeto. 

Segundo o promotor de Justiça Alison da Silva Andrade, autor do Termo de Ajustamento de Conduta, o Município e o Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto (Saae) se comprometeram também a finalizar a obra de construção e readequação do sistema de 
abastecimento de água no prazo de até dois anos, contados a partir do dia 24 de fevereiro último, data de assinatura do acordo. 

Além disso, o SAAE cumprirá o Programa Nacional de Vigilância em Saúde Ambiental Relacionada a Qualidade da Água 
para Consumo Humano (Vigiagua), observando os índices de monitoramento dos parâmetros básicos previstos no programa 
Vigiagua; coletando mensalmente o quantitativo mínimo de amostras exigidas pela diretriz nacional do plano de amostragem da 
vigilância da qualidade da água para consumo humano; e encaminhando para o laboratório próprio, conveniado ou contratado, 
as amostras coletadas para as análises de água para o consumo humano, desde que estes comprovem a existência de boas práti-
cas de laboratório e biossegurança, conforme normas da Agência Nacional de Vigilância Sanitária. O Termo de Ajustamento de 
Conduta foi firmado como parte das ações do programa do MP baiano ‘Água é Vida: um direito de todos’.
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(FOTO: DIVULGAÇÃO)

Região de Caetité conta com 217 sistemas 
de abastecimento de água

ASCOM – CAR/SDR
ascom@car.ba.gov.br

Mais um sistema integrado de abastecimento de água foi concluído pelo Governo do Estado, por meio do projeto 
Bahia Produtiva, no município de Caetité. Desta vez, na localidade de Caldeiras. Na região, já foram realizadas 217 
ligações de água. Além de Caldeiras, as Comunidades de André, São José e Sapé também foram beneficiadas.

Uma das casas que já contam com água tratada nas torneiras é a de João Batista de Araújo. “O projeto chegou para resolver 
o problema da falta de água na Comunidade de Caldeiras. Agora, tem água na casa de todo mundo. Uma maravilha”.

A ação é realizada no âmbito do Bahia Produtiva, projeto executado pela Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional 
(CAR), empresa pública vinculada à Secretaria de Desenvolvimento Rural (SDR), em parceria com a Companhia de Engenharia 
Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb) e a Central de Associações Comunitárias de Caetité, responsável pela manutenção e 
operação do sistema.   

De acordo com a Gerente da Central de Associações de Caetité, Poliana Brandão, em abril deste ano, a Central irá fazer 1 ano 
que está, de fato, estruturando-se e iniciando suas atividades. “A Central está atendendo a oito sistemas, com 2.220 ligações, 
em 20 localidades. Já estamos atendendo aos municípios de Paratinga, Aracatu, Tanque Novo, Iuiú e Caetité. Até dezembro de 
2022, a Central irá atender 75 sistemas, totalizando 10.630 ligações, em 220 localidades rurais do Estado da Bahia”.

O Bahia Produtiva financia a implantação de Sistemas de Abastecimento de Água e banheiros nas zonas rurais dos municí-
pios que estão na área de atuação das Centrais existentes, localizadas em Jacobina, Seabra e Caetité. Uma estratégia de gestão 
associativa, de baixo custo e de manutenção simplificada, com coparticipação das comunidades locais, em que a manutenção 
dos sistemas e o tratamento da água são feitos pelos operadores locais, escolhidos pelas Associações Comunitárias, que são 
treinados e orientados pelas Centrais para a prestação de serviços.
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O QUE REALMENTE SIGNIFICA SE AMAR?

Amar é algo importante que precisa começar por nós mesmos. Vamos aproveitar a proximidade do dia 8 de 
março, Dia Internacional da Mulher, para falar sobre a importância de se amar principalmente para muitas 
mulheres, que por, terem tido uma educação mais rígida, muitas vezes não sabem o que isso realmente isso 

significa,

Desde a infância nossos pais e familiares nos ensinaram muitos princípios. São conceitos para aprendermos a nos 
desculpar, pedir um favor e agradecer, entre outros “ensinamentos”. Um dos mais importantes, no entanto, é ‘aprender 
a se amar’, porém esse não nos foi ensinado de forma muito clara.

Durante toda a vida adulta ouvimos “Você tem que se cuidar”, “Você tem que se amar”. Mas isso significa a mesma 
coisa? Qual a diferença entre se cuidar e se amar? O que será que temos que aprender?

Quero compartilhar com vocês 4 fundamentos básicos que podem nos ajudar a nessa situação:

1. Identificar e entender sentimentos e necessidades: Ter a capacidade de saber claramente o que se quer. A maioria 
de nós acredita que ter a atenção primeiramente em nós mesmos é egoísmo, mas, saber o motivo dos seus sentimentos 
e entender suas razões fará você ficar melhor consigo mesmo e, dessa forma, expressar para o outro claramente o que 
está sentindo.

2. Saber colocar limites e barreiras: Você precisa entender os seus limites e os seus ‘nãos’ para deixar claro para o 
outro até onde ele pode e deve chegar.

3. Segurança: Não deixe que o medo impeça que você mostre os seus pensamentos, ideias e sentimentos. Não te-
nha medo de mostrar quem você realmente é.

4. Crescer como pessoa: Desafiar-se com frequência, buscar novos horizontes, ir além. Todos os dias você precisa 
tornar-se a melhor pessoa que você pode ser. Buscar o melhor de você é uma das maiores demonstrações de amor.

Se colocar em prática esses fundamentos vai perceber que autoconhecimento e respeito próprio são os maiores mo-
tivos para se amar e, assim, abrir novas possibilidades para que alguém também o faça.

Se esses fundamentos simples e tão importantes fossem ministrados desde a nossa infância, certamente, propor-
cionariam muitas diferenças em nossas vidas. O importante é saber que sempre há tempo para aprender a se amar e 
ensinar alguém a amá-lo da forma como se deve.

POR MARGARET SIGNORELLI

ART IGO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.

* MARGARETH SIGNORELLI - PÓS GRADUADA EM SEXUALIDADE, ESPECIALISTA EM RELACIONAMENTO, 
FORMAÇÃO INTERNACIONAL E TERAPEUTA EM EFT [EMOTIONAL FREEDOM TECHNIQUES (TÉCNICAS 
PARA LIBERDADE EMOCIONAL)], FUNDADRA DO ILE - INSTITUTO DE  LIBERAÇÃO EMOCIONAL 
-INSTAGRAM: @MARGARETH.SIGNORELLI
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PROGRAMA DIGNIDADE MENSTRUAL BENEFICIA 
420 ALUNAS DO COLÉGIO ESTADUAL 
NORBERTO FERNANDES, EM CACULÉ

DA REDAÇÃO *
redacao@jornaldosudoeste.com

(FOTO: DIVULGAÇÃO)

As Escolas da rede pública estadual 
de Ensino continuam distribuindo 
absorventes higiênicos a alunas 

em situação de vulnerabilidade socioeco-
nômica. A ação faz parte do Programa Dig-
nidade Menstrual, desenvolvida através da 
Secretaria de Estado da Educação da Bahia, 
que prevê, que sejam beneficiadas mais de 
226 mil estudantes regularmente matricula-
das em Unidades da rede pública estadual 
de Ensino, com idade entre 11 e 45 anos. 
A iniciativa do Governo do Estado oferece-
rá mensalmente um pacote de absorventes 
higiênicos descartáveis para cada uma das 
beneficiárias. O investimento previsto é de 
R$ 5,6 milhões.

Em Caculé, a ação governamental tem 
sido adotada de forma mais abrangente e 
beneficiado todas as 420 alunas do Colégio 
Estadual Norberto Fernandes. A justifica-
tiva da Direção da Instituição de Ensino 
para ampliar o universo de beneficiárias foi 
a baixa diferença entre o quadro de alunas 
e a não correspondência com as listagens 
enviadas pela Secretaria de Estado da Edu-
cação em 2021 e 2022. 

Para o Diretor da Instituição, Expedito 
José dos Santos Filho, a distribuição dos 
absorventes higiênicos descartáveis para 
as alunas em idade menstrual é um projeto 
educacional e de respeito à mulher. Apon-
tou, ainda, que muitas alunas, principal-
mente da zona rural, deixavam de vir para 
a Escola pela falta desse item, que ressal-
tou, é básico e tão necessário durante o pe-

ríodo menstrual.
Segundo o Diretor do Colégio Estadual Norberto Fernandes, além da dignidade, a iniciativa do Estado torna-

-se também uma estratégia na proposta de combate à evasão escolar e um reforço na melhoria do aprendizado, 
principalmente se for considerado que na maioria das vezes, por falta desse item básico de higiene, por motivo 
de vergonha, medo de serem expostas, muitas alunas deixam de frequentar as aulas e acabam se afastando da 
Escola.

 
(*) COM INFORMAÇÕES DO JORNALISTA JOSIVAN VIEIRA

(FOTO: DIVULGAÇÃO)
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Aeroporto de Guanambi 
terá voos diários para Belo 

Horizonte com a Azul
(FOTO: DIVULGAÇÃO)

► A Azul Linhas Aéreas anunciou que Guanambi passará a ter voos diários, ligando o 
Aeroporto Isaac Moura Rocha ao Aeroporto Internacional Tancredo Neves, em Confins, região 
metropolitana de Belo Horizonte.

Conforme anunciado em dezembro do ano passado, Guanambi passará a ter voos diários ligando o 
Aeroporto Issac Moura Rocha ao Aeroporto Internacional Tancredo Neves, em Confins, na região 
metropolitana de Belo Horizonte, através da companhia aérea Azul Linhas Aéreas, que já opera 

na rota desde setembro de 2021. As operações da empresa aérea foram iniciadas com quatro voos semanais, 
em setembro do ano passado, passando, posteriormente, em função da grande demanda, para cinco voos.

Segundo dados disponibilizados pela Prefeitura Municipal de Guanambi, que administra o Terminal, 
entre 20 de setembro – início das operações – e 31 de dezembro de 2021, foram 6.423 embarques e de-
sembarques registrados no Aeroporto Municipal Isaac Moura Rocha. Os dados apontam, ainda, que a taxa 
média de ocupação dos voos foi de 79,5%.

Os principais indicadores do transporte aéreo do mês de janeiro de 2022, divulgados no último dia 25 
de fevereiro, pela Agência Nacional de Aviação Civil (Anac), autarquia federal vinculada ao Ministério de 
Infraestrutura, apontam crescimento de 23% na demanda de passageiros na rota confins/Guanambi/Confins 
[aferida em RPK (Revenue Passenger‐Kilometers ou Passageiros‐Quilômetros Pagos transportados)] e de 
20% na oferta por voos [aferida em ASK (Available Seat‐Kilometers ou Assentos‐Quilômetros Ofereci-
dos)] no mercado doméstico, na comparação com o mesmo período do ano passado.
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PISCICULTURA

Codevasf entrega 200 mil alevinos 
a Associações Comunitárias de 

seis municípios na Bahia
DEMÉTRIOS PASCOAL DE ALMEIDA 

ROCHA - ASCOM/CODEVASF
imprensa@codevasf.gov.br

A Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf) entregou 200 mil ale-
vinos da espécie Tambaqui a Associações Comunitárias de seis municípios do Médio São Francisco baiano. 
Foram beneficiadas Associações de Bom Jesus da Lapa — sede da 2ª Superintendência Regional da Compa-

nhia — Licínio de Almeida, Matina, Serra do Ramalho, Sítio do Mato e Tanque Novo.

A ação, que beneficia aproximadamente 800 famílias, ocorreu em fevereiro e foi realizada por meio de parceria exis-
tente entre a Codevasf e a Bahia Pesca, empresa vinculada à Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária, Irrigação, 
Pesca e Aquicultura (Seagri) do Governo do Estado da Bahia. O trabalho conjunto das instituições para estruturação 
de atividades de piscicultura existe desde 2014.

Os alevinos são colocados em lagoas, represas e tanques. A iniciativa promove a recomposição de estoques piscíco-
las e proporciona segurança alimentar e oportunidades de geração de renda para famílias da zona rural.

O município de Serra do Ramalho foi o mais beneficiado pela ação, com 60 mil alevinos destinados a Agrovilas e 
às comunidades de Palmas e Passos, Jenipapo e Batata. Para os municípios de Licínio de Almeida e de Tanque Novo 
foram destinados 40 mil alevinos, cada. Bom Jesus da Lapa recebeu 30 mil alevinos. Matina e Sítio do Mato recebe-
ram, cada um, 15 mil alevinos.

Ainda no primeiro trimestre deste ano deverão ser produzidos e disponibilizados, por meio da parceria entre a Code-
vasf e a Bahia Pesca, mais 300 mil alevinos de Tambaqui e Tambacu. A Bahia Pesca faz a produção e a disponibilização 
dos alevinos, enquanto a Codevasf fornece matrizes e reprodutores, realiza o cadastro de piscicultores beneficiários e 
transporta e distribui os alevinos. Matrizes e reprodutores são oriundos do Centro Integrado de Recursos Pesqueiros e 
Aquicultura de Xique-Xique, unidade vinculada à 2ª Superintendência Regional da Codevasf.
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AGRICULTURA FAMILIAR

Secretaria de Agricultura de Guanambi 
firma parceria com Sebrae para melhoria da 
qualidade genética do gado de leite e corte

DA REDAÇÃO *
redacao@jornaldosudoeste.com

No âmbito das políticas públicas desenvolvidas pela Prefeitura Municipal de Guanambi, através da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura, visando fortalecer o segmento da agricultura familiar no município, a melhoria da genética da 
pecuária de corte e de leite do rebanho bovino é uma das estratégias para agregar valor na carne e no leite, tornando 

as propriedades rentáveis. 
Para viabilizar a proposta, segundo o titular da Secretaria Municipal de Agricultura, Felipe Gabriel Duarte, o Governo Mu-

nicipal tem desenvolvido uma série de ações e formalizando parcerias, como a que foi formatada pelo Serviço Brasileiro de 
Apoio às Micro e Pequenas Empresas na Bahia (Sebrae/BA), para capacitação dos pequenos produtores rurais para a melhoria 
da qualidade genética do gado de leite e de corte.

O secretário Felipe Gabriel Duarte reforça que o acesso à informação e à tecnologia são fundamentais para fortalecimento da 
cadeia produtiva. Através dessas ferramentas, pontua o secretário, os produtores rurais, notadamente os pequenos produtores da 
agricultura familiar, cujo acesso nem sempre é fácil, podem estar atualizados para promover melhorias na produção e adequá-las 
às demandas do mercado.

Pensando nisso, por orientação do prefeito Nilo Augusto de 
Moraes Coelho (UB), a Secretaria Municipal de Agricultura, 
está oferecendo condições para que os pequenos agricultores 
familiares tenham a oportunidade de ter acesso à capacitação e 
à tecnologia e, a partir daí, a um vasto horizonte de possibilida-
des para o desenvolvimento.

Nesse sentido, a Administração Municipal, por meio da Se-
cretaria Municipal de Agricultura, formalizou parceria com o 
Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas na 
Bahia (Sebrae/BA), para capacitação dos pequenos produtores 
rurais para a melhoria da qualidade genética do gado de leite 
e de corte. O objetivo da parceira é assegurar condições para 
o melhoramento genético do rebanho, que vai resultar, para o 
produtor, ter gado de leite com maior produtividade e gado de 
corte com carne de melhor qualidade. 

De acordo com Felipe Duarte, a proposta do Governo Nilo 
Coelho é proporcionar esse desenvolvimento para a agricultura 
familiar, por entender que os investimentos são imprescindí-
veis para que o pequeno produtor cresça de forma efetiva, gerando empregos e renda.

No âmbito dessas propostas, em novembro de 2021, a Prefeitura Municipal e o Sebrae BA realizaram o I Seminário da Cadeia 
Produtiva do Leite, que contou com a participação de técnicos e especialistas do Setor, reunindo lideranças e produtores rurais, 
em um ciclo de palestras e oficinas que oportunizaram a atualização sobre as novidades do mercado de laticínios, tecnologias, 
métodos e processos que, avalia o secretário Felipe Gabriel, impactaram positivamente na melhoria da qualificação dos produ-
tores de leite do município.

A nova parceria formatada com o Sebrae BA pretende, assegura o secretário Felipe Duarte, avançar na proposta de oportu-
nizar aos produtores familiares o acesso às tecnologias que vão contribuir para a melhoria do rebanho e, por consequência, a 
produtividade e rentabilidade das atividades, através da utilização da Inseminação Artificial em Tempo Fixo (IATF). As ações 
contam com um subsídio de 70% do Sebrae, além de uma contrapartida de 30% dos produtores rurais atendidos.

O secretário Felipe Duarte explica que o objetivo do uso da Inseminação Artificial em Tempo Fixo (IATF), é aumentar o 
ganho de peso ao desmame e também da carcaça na linha de abate, através do uso de sêmen com alta conversão; proporcionar 
melhoria da qualidade de carne, através do marmoreio; diminuir o intervalo entre partos nas vacas inseminadas e estabelecer um 
período reduzido de estação de monta para facilitar o manejo de inseminações e partos.

Os interessados em participar do projeto deverão entrar em contato com a Secretaria Municipal de Agricultura, pessoalmente 
ou através do telefone (77) 3451-8723.

► Felipe 
Gabriel Duarte, 
secretário 
municipal 
de Agricultura.

(FOTO: ASCOM/PMG).


